

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Diríjase toda la correspondencia al Administrador, San Francisco, 32, in.

Teléfono número 11

LA OPINIÓN

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Sábado 17 de Abril de 1897.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.

En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

TIEMPO PERDIDO

Lo es el que emplean las oposiciones, fantaseando sobre próximas crisis, que no existen en el Gabinete conservador.

Las oposiciones, faltas de argumentos en que fundar su maliciosa especie, no cesan de presentar á diario al primer Ministro que les venga en ganas, en desacuerdo con sus demás compañeros y próximo á plantear con su disidencia una crisis en el seno del Gobierno, que fatalmente y, según las mismas oposiciones, trascenderá á la disciplina del partido. ¡Risum teneatis! El sistema de suponer crisis, donde reina la mayor unidad de miras, está muy desacreditado, merced á la insistencia inoportuna con que lo emplean los ambiciosos de poder.

No basta que el ilustre Jefe del partido conservador niegue á todas horas la exactitud de tales noticias; que los Ministros próximos á dimitir hagan protestas de disciplina gubernamental y digan están identificados con sus compañeros y con el Jefe del Gobierno; que los amigos del ilustre Sr. Romero Robledo aseguren no estar en disidencia con el Sr. Cánovas del Castillo y, antes por el contrario, que el Jefe ilustre del Gobierno solo reciba del ex-Ministro de Gracia y Justicia protestas de leal amistad y adhesión; que la prensa conservadora, con la sensata *Epoca* á la cabeza, eche por tierra los argumentos de las oposiciones y particularmente de la liberal, poniendo en evidencia y á la censura pública, las intenciones y malos procederes de la heterogénea minoría fusionista. Nada de esto, y más que por sabido callamos, logra disuadir á los liberales del daño que, inconscientemente, hacen á las Instituciones, con el infundado descrédito de un partido de gobierno tan compacto, disciplinado y que tan grandes servicios ha prestado á la Patria y á la Monarquía, como el conservador.

Y mirando las cosas con un criterio imparcial: ¿puede darse por fracasado á algún Ministro de los del actual Gobierno? Los éxitos políticos, militares y diplomáticos del Gobierno conservador ¿no corresponden por igual á todos los consejeros responsables? A Azcárraga en el Ministerio de la Guerra, á Beranger en el de Marina, á Tetuán en el de Estado, Reverter en Hacienda y á Castellano en Ultramar, ¿puede alguien, que no esté dominado por el apasionamiento político, declararlos fracasados y deseosos de negar á la Patria la continuación en el Gobierno de sus valiosos servicios?

Lo que decimos de los anteriores Ministros corresponde por igual á Linares Rivas en Fomento y á Cos Gaión en Gobernación; solo que, en la actual situación, con las dos guerras coloniales y sus complicaciones diplomáticas, sobresale la gestión de los Consejeros á cuyas iniciativas y saber, ha sido confiada la dirección de las guerras y sus inminentes contingencias.

Elogiar la gestión del Sr. Cánovas del Castillo, en esta etapa de su vida de gobernanza, lo consideramos por demás innecesario; la admiración que en el mundo civilizado causan sus excepcionales dotes de estadista eminente, dará una ligera idea de lo que la Patria debe en esta ocasión al ilustre é insustituible Jefe del Gobierno conservador.

No se hagan ilusiones los liberales impacientes y candidatos á carteras: el Gobierno no está en crisis, y con los actuales Ministros se presentará á las cortes, y allí confirmarán con la elocuencia de sus palabras lo acertado de sus hechos.

Pierden, pues, el tiempo los *leoninos* que se llaman *liberales*, amenazando con la famosa ley del Talión á nuestro partido, que no ha cometido más peca-

do que la defensa constante de los pueblos de toda la provincia, y en particular de los de esta querida Isla, por ser á la que con mayor aversión mira Don Fernando de León y Castillo.

Tarde volverán los liberales al poder; pero llegado ese día, que Tenerife considera como su mayor desgracia, nuestro partido seguirá en la oposición luchando por nuestros intereses y combatiendo la egoísta política del caciquismo *leonino*.

EL AGIO DEL ORO

Y LA RIQUEZA PÚBLICA

Tenemos ya á más de 28 la prima del oro, ó la pérdida de la plata, ó el cambio de los francos, y no se ha de ser muy lince para conocer que no se detiene aquí, sino que seguirá subiendo Dios sabe hasta donde y hasta cuando.

Por lo que tiene esto de anormal y perturbador en las costumbres comerciales, parece que deba sentirse que suceda y justifica que las grandes Representaciones del Comercio y los Representantes de la alta Banca y del Tesoro, se preocupen en escojitar los medios para conjurar la perturbación, investigando en primer lugar las causas, que por deducciones lógicas se resumen en una sola, la circulación excesiva del papel moneda y la creencia de que habrá de aumentar por los apremios del Tesoro, de quien el Banco habrá de venir en auxilio, ya que disfruta un privilegio de emisión con el que los accionistas perciben dividendos importantísimos, en estos tiempos de penuria, en que las Sociedades mercantiles más potentes y la industria y el comercio y la propiedad territorial, apenas si cubren gastos.

Fuera de este motivo, no se ven otros para explicar el alza de los cambios, porque si bien las Bolsas españolas son compradoras de todo el papel Exterior que se ofrece en baja en el mercado de París, teniendo que pagarle en francos, que por este motivo encarecen, es un hecho conocido, que nuestro comercio de exportación está en crecimiento sensible y esto implica un ingreso de oro que ha de compensar con exceso la salida que hemos señalado.

De todas suertes, el Banco de España y el ministro de Hacienda, es de suponer que prefiriesen ver que se redujera el cambio de los francos, y se infiere que como único medio á su alcance para conseguirlo, piensen en colocar un empréstito en Renta Exterior, cuyo importe disminuiría en gran manera la circulación fiduciaria.

Pero no deben mirarse las cosas solamente por su lado externo, muchas veces engañoso, sino que es prudente examinarlas con prudencia en su aspecto íntimo y sus resultados, pues puede ser un bien lo que aparenta un mal y medida desacertada la que aparezca discreta.

Si se tratara de una satisfacción momentánea del amor propio de quienes la adoptasen, indudablemente que el empréstito en Exterior estaría justificado. Pero reflexionemos un poco, examinando cuánto tiempo tardaría en salir de nuevo ese oro de España y veremos que en forma de cupones de la misma renta creada y en los que satisfacen las Compañías de capital extranjero en pago de armamento, municiones y buques, y sobre todo en compras de papel que seguiría haciéndose con eficacia más activa, muy pronto habría vuelto á salir del país todo lo ingresado, restableciéndose entonces la acuidad del agio en proporción mayor que ahora.

El empréstito Exterior, únicamente sería, por tanto, remedio permanente si se conservara en el extranjero como fondo de rentista, y para esto sería in-

dispensable revestirle de sólidas garantías y hacer que no fuera solicitado por el ahorro nacional.

Por garantía sólida estimamos un recargo especial sobre todas las contribuciones é impuestos, después de equilibrar los presupuestos, cuyo recargo se aplicase escrupulosamente á este servicio; mas para ello se ofrece el inconveniente de la perpetuidad.

Por lo que hace á que el ahorro nacional no le solicite, esto merece ser tratado con detención.

El ahorro busca el papel Exterior, precisamente por el aliciente del cobro en francos que proporciona una renta superior á la que se obtiene en el comercio y la industria; pero si la industria y el comercio proporcionaran utilidades superiores á la de la Renta, la solicitud cambiaría indudablemente de objeto. Hay, pues, que estimular las utilidades del comercio y de la industria.

Privados de la exportación á Cuba por causa de la guerra y con el temor de que ha de quedar aquélla deprimida en gran manera cuando se termine, tiene que dirigirse la atención sobre mercados extranjeros, y es indudable aquél que nos entregue por el mismo artículo una moneda de más valor; será para nosotros el más conveniente y de mayor ganancia; en otros términos, si nosotros obtenemos nuestra producción en plata y la vendemos á cobrar en oro, claro es que cuanto más valga este oro, más ganaremos en la venta.

El cambio ó agio, será, pues, cuanto más alto, mayor estimulante para nuestra riqueza y más productivo, á condición de que beneficie la producción exclusivamente nacional, porque si se tratare de industrias de las que transforman primeras materias compradas en el extranjero, entonces la exportación no dejaría utilidad ó sería tan escasa que apenas si se tocaría del agio más que la parte desventajosa.

Pero en productos genuinamente nacionales, en los derivados de nuestra agricultura y nuestra minería, en estos, el agio del oro ó la pérdida del cambio, es un factor directo de protección y un elemento importante para acrecentar nuestra riqueza. Lo que si resulta de aquí, es, cierto antagonismo entre la industria transformativa de primeras materias extranjeras, como la algodónera y la agricultura y la minería nacionales; pero también podemos emanciparnos de la servidumbre extranjera, estableciendo el cultivo del algodón en las Colonias que son susceptibles de producirlo.

Resumiendo, pues: el agio del oro ó la pérdida del cambio, puede ser un factor para el desenvolvimiento de nuestros productos naturales y gran estimulante para su exportación; por lo que, los que verifican operaciones para acrecentarle, coadyuvan á fomentar nuestra riqueza.

Desde el Paso (Palma)

UN INVÁLIDO

En el correo del siete del actual llegó á esta isla el soldado guerrillero, Santiago Rodríguez Brito, natural del pueblo de Tijarafe, que regresa de Cuba con licencia por inútil por haberle sido amputada la pierna izquierda á consecuencia del balazo que recibió en una acción librada en Arayas (San Juan de los Remedios).

El héroe, á quien tuvo el gusto de ver en esta villa, de paso para su pueblo natal, no se muestra afectado por su desgracia, pues, como él dice, con sincero acento: *no hay nada más grande que marchar al sacrificio en holocausto de la patria* (Textual).

Santiago Rodríguez es joven aun: tiene veintitrés años. Su humilde aspecto

inspira ternura y cariño; su desgracia, simpatía y caridad; su amor á España, consideración y respeto. Pregúntele si su infortunio le entristecía, y me respondió de esta manera: «No siento nada por mí; pero temo mucho que mis ancianos padres, no puedan resistir al quebranto que les causará verme en tan lastimoso estado, después de siete años de ausencia.»

Cree que la guerra terminará pronto gracias á la táctica del ilustre marqués de Tenerife, y asegura que en la provincia de Santa Clara, que fué donde Rodríguez Brito operó, las partidas insurrectas están próximas á sucumbir; porque carecen de viveres y sus perseguidas, sin tregua ni descanso, por las tropas.

Antes de despedirse de mí, rogóme que hiciese público su agradecimiento hacia los señores de esa Capital que tan espléndidamente le socorrieron; á los individuos de la *Cruz Roja* de nuestra ciudad, y á los de la subcomisión del benemérito instituto en esta villa, todos los cuales le entregaron recuerdos, que estima mucho.

Al verle partir jovial, sonriente, apoyado en sus muletas, no pude menos que exclamar, dirigiéndome á los circunstantes: ¿Lo ven ustedes? El soldado español es digno de triunfar, porque sabe sufrir sus penas en silencio. Ninguno como él. Su divisa es el honor, pero su *muletilla*, este refrán: *A mal tiempo, buena cara*.

En la villa de los Llanos, adonde el viajero llegó después, se le hizo un entusiasta recibimiento por los señores socios de aquella subcomisión de la *Cruz Roja*.

EL CORRESPONSAL.

Abril 16 de 1897.

EXPERIENCIA DE LOS COLECTIVISTAS

Hace algunos años el gobierno inglés concedió gratuitamente á varias agrupaciones colectivistas, parcelas de fértiles terrenos, situados en la Australia meridional.

Un informe oficial, emitido recientemente, ha demostrado que las agrupaciones allí establecidas no podían seguir subsistiendo, excepto dos, sin el auxilio de la beneficencia pública. El número de colonos ha disminuido y se nota que, transcurrido un período más ó menos largo, los colectivistas se convencerán de los grandes beneficios de la propiedad privada, y abandonarán sus utópicas teorías.

Uno de los interrogados por la Comisión informada, ha hecho la siguiente declaración:

«Antes de venir aquí era colectivista. Pensaba que este rincón de Australia sería para nosotros un nuevo Paraíso, en el cual todos viviríamos como hermanos. Me he equivocado. No creo en la propiedad colectiva ni, por lo que á mí se refiere, acepto más que la propiedad privada.»

Conviene advertir que el gobierno, deseando proporcionar á los colectivistas toda clase de medios, no solamente les entregó magníficos terrenos, sino que les dió fondos para construir sus casas, les proveyó de mobiliario, de instrumentos de labor, de materiales agrícolas, de vestidos y de alimentos.

Esté ensayo ha costado al Tesoro de Australia más de 200.000 francos, viniendo á probar una vez más, prácticamente, la inanidad de estas teorías.

Se ha visto de nuevo que en dichas colonias cada uno trabaja para sí y no para los demás; que el individuo sería laborioso, sobrio, económico, si pudiese recoger directa y personalmente el fruto de su trabajo; que como consecuencia de esta verdad, tan antigua como las sociedades, la famosa colonia

hállase en un estado de miseria espantosa, hasta el extremo que los colectivos vense, en su mayoría, reducidos á vivir de legumbres y de maíz...

Todos ellos convienen en que si trabajasen individualmente y por su cuenta personal, la colonia sería en poco tiempo, porque las condiciones materiales que tienen á su disposición son excelentes.

Ecos de Cuba

Al amanecer del día 1.º de Marzo se puso la tropa en movimiento, teniendo la suerte de encontrar las primeras avanzadas del enemigo, (á las 10 de la mañana), el teniente coronel Sr. Roca, en el Brujito, quien atacó con decisión las trincheras que ocupaban los rebeldes en número de 25 ó 30 hombres, haciéndolos retirar y abandonar la posición con grandes rastros de sangre, lo que hace suponer que llevaron bajas.

En esta primera jornada tuvimos un soldado del batallón de la Reina herido leve y dos del de Aragón graves.

A su vez, el propio general Hernández de Velasco atacó á la misma hora por el sitio conocido con el nombre de Perico Pozo, desalojándolos y haciéndoles retirar precipitadamente de las trincheras que ocupaban.

En una de las trincheras quedó el cadáver de un rebelde armado que, según se dice, era el práctico más inteligente de la partida. También quedó en nuestro poder un negro oriental, con armas y municiones.

El capitán de Aragón, D. Tomás Medrano, recibió una herida en un muslo.

El día 2, el señor Hernández de Velasco atacó personalmente el centro del campamento enemigo, que estaba protegido por ochenta hombres atrincherados, los cuales sostuvieron el fuego nuestro por espacio de tres cuartos de hora, al cabo de los cuales se retiraron con varias bajas.

Se hizo prisionero á otro negro, oriental, armado, que trataba de esconderse en las malezas.

En los cincuenta bohíos que destruyó la fuerza, y que eran el único amparo del enemigo, se encontraron dos fusiles remington, una escopeta y varios machetes, cincuenta arrobas de boniatos y una cantidad inmensa de café en grano, sin tostar.

—Fuerzas de la segunda zona, Matanzas, por montes de Pedroso, batió el 26 de Febrero al enemigo, cogiendo 4 muertos y 2 caballos.

—El coronel Rotger, sostuvo el 25 de Febrero ligeros tiroteos contra un pequeño grupo insurgente, en la provincia de la Habana, haciéndole dos muertos y cogiéndole 5 caballos.

Nosotros tuvimos un soldado herido.

—El capitán Cadorniga en emboscada por la madrugada del 26, por cerca del Ramón, Habana, dispersó é hizo un muerto á un pequeño grupo, que identificado resultó ser el bandido é incendiario Sixto Concepción, de San Antonio de las Vegas, ocupándole arma y municiones.

—El teniente coronel Aguilera, por Tinajita, Habana, batió el 26 de Febrero á una partida rebelde, á la que hizo 7 muertos, cogiéndole 8 caballos con montura, 3 armas de fuego, 14 machetes, municiones, viandas y carne.

La fuerza tuvo 1 muerto y 11 heridos.

—Fuerzas de San Marcial, por los Hoyos del río San Marco, Pinar del Río, batieron al enemigo el 25 de Febrero, haciéndole 4 muertos y 2 prisioneros y ocupando armas, municiones y 4 caballos.

Nosotros tuvimos 2 heridos.

—El comandante Balbuena batió el 25, en Paredones, Pinar del Río, á un grupo insurgente, haciéndole 4 muertos, cogiéndole armas y caballos y destruyendo 35 bohíos.

—El comandante militar de Los Palacios, por Loma del Toro, Pinar del Río, causó el 26 de Febrero dos muertos á un grupo rebelde; y posteriormente, en Sabana Maiz, tomó las posiciones enemigas después de dos horas de fuego, encontrando 5 individuos muertos.

Nosotros tuvimos un guerrillero herido y un oficial de voluntarios y un soldado contuso.

—El general Suárez Inclán dijo el 26 de Febrero, que fuerzas de su brigada sostuvo tiroteos con el enemigo, haciéndole 2 muertos.

Se destruyeron dos campamentos, ocupando municiones y un caballo.

Nosotros, un soldado muerto.

Dijo el mismo general que el batallón de Vergara, con sus instrucciones, hizo tres muertos al enemigo, en reconocimientos, recogiendo sus armas.

(Continuará.)

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 15—2'50 t.

Las cámaras de Grecia han votado veinte y dos millones de pesetas para subvenir á las atenciones de la guerra.

Estos acuerdos han causado gran impresión á las potencias europeas, pues al ver esa enérgica decisión de los griegos, juzgan completamente inevitable la guerra.

El Fiscal del Tribunal Supremo, señor Puga, se encuentra enfermo de gravedad.

Madrid 15—3 t.

En Washington, nuestro representante el Sr. Dupuy de Lôme, ha divulgado la noticia de la favorable terminación de la insurrección filipina.

Con este motivo ha recibido muchas felicitaciones.

Los laborantes se hallan desesperados, pues este fausto suceso prueba el poder de España y concluye de quebrantar á los insurrectos cubanos.

Madrid 15—3'15 t.

El Jefe de la marina Norte Americana convencido de lo difícil que es el que los Estados Unidos tengan ahora ninguna complicación internacional, ha dado órdenes para reducir la escuadra de esta nación.

Al efecto serán desarmados varios buques entre ellos algunos de los acorazados.

Esta medida prueba lo infundado de los que continuaban anunciando los rozamientos que España tenía con esa república y acredita las buenas relaciones de los dos países, no obstante la campaña sostenida por los filibusteros que están completamente desalentados.

Madrid 15—10 n.

Se ha recibido un extenso telegrama del Capitán General de las Islas Filipinas en el cual se dá cuenta detallada de las últimas operaciones militares que se han efectuado en Cavite y que dieron por resultado la extinción de la guerra en esta provincia.

Además dá pormenor de todas las disposiciones que se han tomado para asegurar la completa pacificación de aquel país.

Dice también que la recaudación se ha efectuado con normalidad produciendo un resultado favorable, bastante más de lo que se podía esperar dada la insurrección de una provincia y estado de intranquilidad y agitación que había en varias otras.

Madrid 15—11'15 n.

El plazo que se había señalado para que pudieran acogerse á indulto los rebeldes filipinos y que espiró el Domingo de Ramos, fué prorrogado.

Efecto de esta prórroga se han presentado muchos más insurrectos á nuestras tropas.

Se asegura que hoy día solo quedan armados unos diez mil, de los que no todos poseen armas de fuego.

Estos se hallan muy diseminados y poco tiempo podrán sostenerse,

creyendo que en breve se presentarán también.

Madrid 15—11'35 n.

El Presidente de la Audiencia Territorial de esa provincia embarcará en Cádiz para ir á tomar posesión de su cargo el día 18 del actual.

Las noticias de Cuba últimamente llegadas no dan cuenta de ningún suceso importante. Solo ocurren pequeños encuentros.

Aquí continúa preocupando la atención pública la miseria que está presentada en muchas provincias á causa del mal año agrícola que ha habido.

Madrid 15—11'50 n.

El teniente general Lachambre, ha teleografiado participando que el general Polavieja le ha hecho entrega del mando superior de las islas Filipinas.

Ambos generales saludan á los Reyes.

Hay gran entusiasmo en Manila con la rápida pacificación de aquel territorio.

Prepáranse á hacerle una gran manifestación de despedida al general Polavieja.

Madrid 16—10 n.

El general Weyler ha declarado ya pacificadas las cuatro provincias occidentales, Pinar del Río, Habana, Matanzas y Santa Clara, donde ya no quedan partidas de consideración, las comunicaciones están restablecidas y los ingenios existentes se dedican á las operaciones de la zafra.

Respecto del asunto del tabaco, hará que se cumpla el bando que está vigente, en lo cual están interesados la mayor parte de los habitantes de aquella isla, pues al llevar á la práctica sus disposiciones se protegerá mucho á la industria cubana.

Madrid 11—10'15 n.

Telegrafían de América á Londres que á fines de este mes regresará Weyler á la Habana después que oblique á Máximo Gómez á que repase la trocha del Júcaro á Morón, cerca de la cual se halla el jefe insurrecto con su partida bastante reducida y desalentada.

Madrid 16—11 n.

Confirmanse los rumores que venían circulando de haber recibido el Gobierno un telegrama del Capitán General de Cuba referente á la venida de parte del ejército que está en Ultramar y de lo cual tanto se han ocupado y siguen ocupándose muchos generales é importantes hombres civiles.

El General Weyler dice que aquella guerra está tocando á su término y que ya no necesita refuerzos ningunos.

Manifiesta que ni aún quiere le manden soldados para cubrir las bajas ocurridas.

Termina expresando que puede comenzarse á la repatriación de parte de las tropas.

De acuerdo con esto créese se darán las órdenes para que regresen algunos cuerpos antes de que comiencen los calores y las primeras lluvias.

Madrid 16—11'45 n.

Se sigue complicando la cuestión griego-turca, afirmándose que algunas potencias de los Balkanes tomarán parte en favor de Grecia á fin de favorecer sus propios intereses y ambiciones.

Créese que Bulgaria y Servia están de acuerdo para enseguida que estalle el conflicto invadir á Turquía con objeto de apoderarse de parte del territorio de esta nación que confina con el de aquellas, á lo que hace mucho tiempo vienen aspirando.

El Gobierno Otomano, de quien abriga más temores de que realice este acto de fuerza es de Servia, donde es mayor la animadversión que hay contra los musulmanes.

Por ello ha ordenado que tres divisiones del ejército turco se concentren en las fronteras de Servia para impedir que este reino, aprovechando las circunstancias, intente una sorpresa sobre Turquía.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden.)

CRÓNICA

Las ceremonias de *Semana Santa*, y principalmente las del Jueves y Viernes, se han celebrado en las iglesias de esta Capital, con la solemnidad de siempre, salvo ligeras variaciones, y en la forma que oportunamente anunciamos.

Hoy con la aparición de la aleluya, han terminado las funciones religiosas de la Semana, volviendo la población á la vida activa y animada de ordinario.

En las próximas fiestas de Mayo es muy probable que tengamos el gusto de oír al notable Orfeón de esta Capital, que de nuevo se presentará al público, dirigido, como siempre, por su entusiasta Director nuestro amigo D. José Crosa.

También parece que en los festejos que nuestro pueblo celebre el 25 de Julio próximo, para conmemorar el primer centenario de la derrota de Nelson, el referido Orfeón tomará una parte muy activa; pues nos consta que, á más de las piezas de su vasto repertorio, tiene en estudio notables composiciones, entre ellas un *Tedeum*, escrito expresamente para ese objeto, y los *Cantos Canarios* de nuestro inolvidable paisano Teobaldo Pówer, cuyo arreglo para voces solas hizo, con notable fortuna, el inteligente maestro y ya citado Director Sr. Crosa.

Mucho esperamos de las disposiciones de los jóvenes que forman el referido Orfeón, y creemos fundadamente que los números más brillantes de las fiestas, serán los en que tomen parte activa los jóvenes orfeonistas.

Ayer, Viernes Santo, hizo un donativo de trescientas libras de pan para los pobres acogidos en los Establecimientos de Beneficencia, el Sr. D. Alvaro Fernaud. Digno de elogio es el acto realizado por dicho señor.

Dice un periódico de Las Palmas, de 10 del actual:

«Al medio día de hoy ha ocurrido en el puerto de la Luz un nuevo y lamentable accidente.

Al bajarse del tranvía un vecino de dicho barrio, llamado D. Ezequiel Cabrera, fué arrollado por aquél, magullándole una pierna, en forma que exige su inmediata amputación. Sin embargo de la gravedad de la herida el paciente muéstrase valeroso y resignado, diciendo á los que tratan de consolarle que es necesario acatar los designios del Altísimo.

Deploramos de corazón tan sensible desgracia.»

El infeliz individuo á que alude el suelto que antecede, falleció en la noche del siguiente día, en el hospital de San Martín, á consecuencia de las heridas.

En Barcelona, se han descubierto billetes falsos del Banco de España de cincuenta pesetas y emisión de Junio de 1880, con el busto de Goya.

En uno de sus últimos números da cuenta nuestro estimado colega *Aguere*, del siguiente vandálico hecho, que no pueden menos de lamentar, con honda pena, todas las personas honradas:

«Nos dicen del Puerto de la Cruz se ha cometido una gran salvajada en el templo parroquial de aquella localidad: en una de las noches de *misión* se encontraron en el templo multitud de fósforos para que estallasen ó quizá, lo que es más grave, al inflamarse, prendiesen fuego en las ropas de alguna devota; además derramaron en la iglesia gran cantidad de ácido fénico.»

Saludamos afectuosamente al señor cónsul general de Bélgica, Dr. Allart, que se halla de nuevo en esta Capital después de haber pasado una temporada en el Gran Hotel *Taoro*.

El número de españoles que en el año 1896 ha emigrado á la República Argentina, fué de 18.051.

Un verdadero publicista. — Travers Twiss, el eminente juriconsulto inglés, autor de tantas obras que hoy gozan de renombre universal, acaba de morir en Londres á la edad de ochenta y ocho años.

Sir Twiss había llegado desde los más modestos puestos de la administración de justicia á desempeñar los más importantes, que dejó hace años, ya en su vejez, á consecuencia del deplorable desenlace que tuvo su matrimonio con una aventurera.

Había sido ésta insultada por un sujeto, al cual persiguió sir Travers Twiss ante los Tribunales como calumniador; pero al verse el proceso comprobóse la exactitud de las ofensas, y al notar esto el ilustre jurista presentó acto seguido la dimisión de todos sus cargos y se recluyó á la vida privada.

Con motivo del dramático suicidio de Juan Jocquot, que se perdió por la pasión del juego, se ha dictado en Inglaterra una medida preventiva y algo draconiana.

El duque de Norfolk, ministro de comunicaciones, acaba de dirigir una circular á todos los funcionarios que están á sus órdenes, en la cual les previene que á cuanto se les pruebe que han jugado en las carreras ó apostado en los partidos de *cricket*, ó de *football*, entre-

gándose á tan perniciosa pasión de cualquier modo que lo efectúen, podrán ser destituidos inmediatamente.

Esta medida se ha adoptado á consecuencia de ciertas negligencias que se observaron en los empleados jugadores, los cuales cometieron bastantes robos.

La medida se ha aplicado ya á cuatro empleados, entre ellos á dos funcionarios superiores que prestaban sus servicios en provincias y á quienes se ordenó que presentaran la dimisión.

Sección marítima

Registro
anual
y mensual
de vapores

16 DE ABRIL

414-54 Vapor francés *Flachat*, de Marsella y Barcelona, con carga general para esta plaza; tomó carbón, agua y víveres y salió para Colón y escalas despachado por Hardisson Hermanos.

415-55 Vapor inglés *County of York*, de Cardiff; con carbón mineral para los depósitos de los Sres. Hamilton y C.^a

17 DE ABRIL

416-56 Vapor alemán *Mendoza*, de Santos y Bahía, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Hamburgo despachado los mismos señores.

417-57 Vapor español *León y Castillo*, de Las Palmas; deja y toma carga y pasajeros y sale para su procedencia despachado por Elder, Dempster y C.^a

Registro civil

Abril 15.

NACIMIENTOS

No se inscribieron.

DEFUNCIONES

D.^a Carmen Escoto y Rodríguez, de esta Capital, 48 años, viuda, San Roque, 14.—Hipertrofia cardiaca.

Francisco Domínguez González, de Guía, 5 meses, Canales bajas, 12.—Enterocolitis.

D. José Báez Trujillo, de Adeje, 82 años, casado, San Antonio, 10.—Pneumonía intersticial.

Sección Religiosa

Abril 17.

Santo de hoy—San Aniceto.

Santo de mañana—San Eleuterio.

Luna llena el día 17 á las 5 y 20 m. de la mañana en Libra. Varío.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO.
Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.

IGLESIA DEL PILAR

Misas rezadas de 5½ á 8.

Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 9 DE HOY
Barómetro reducido á cero . . . 764'58
Termómetro á la sombra . . . 20'4
Tensión del vapor . . . 77'1
Humedad relativa . . . 72'1
Viento . . . E. S. E.
Fuerza del viento . . . 2.
Cielo parte cubierta, décimas . . . 1.
Temperatura máxima de ayer . . . 20'1
Id. mínima de anoche . . . 15'7
Estado del mar . . . Llano
Lluvia en las últimas 24 horas:
milímetros . . . 0'0

GUANO QUÍMICO

En los almacenes de esta casa se vende el acreditado guano de nuestra fabricación que tan buenos resultados viene dando á los agricultores por haber sido reforzado con mayor cantidad de ingredientes que los que se empleaban anteriormente.

Hijos de Juan Yanes,

AVISO

D. Sinforiano Calleja ha trasladado su negocio de maderas á las casas números 43 y 79 de la calle de San Francisco. En ellas se encontrará un buen surtido en pinzapo clase superior, tanto en tablas como en piezas que vienen preparadas para puertas y ventanas. También hay un completo surtido en jaulas para plátanos, envases para patatas, tomates, etc., etc. Todo á precios módicos.

MUY IMPORTANTE!

para los fabricantes, armadores y amas de casa

BLOQUES «CLEANUP»

PRIVILEGIO EXCLUSIVO

Estos bloques, compuestos con un material completamente puro de toda substancia dura que pueda arañar, se presentan á la venta como un artículo que después de haberlo usado una sola vez se hará indispensable á los litógrafos, ebanistas, pintores, marmolistas, etc., etc. Se emplean con sorprendentes resultados para pulimentar y limpiar toda clase de metales, maquinarias, etc. No tienen igual empleándolos para la limpieza á bordo de los buques y en usos domésticos.

SE FABRICAN BLOQUES DE 3 CLASES

N.º 1 EXTRAFINOS.—N.º 2 FINOS.—N.º 3 GRUESOS

JABONES «CLEANUP»

PRIVILEGIO EXCLUSIVO

El jabón «Cleanup» fabricado con grasas superiores y substancias perfectamente limpias de toda materia dura, que pueda arañar, incomparable para limpiar y pulimentar metales, pinturas, mármoles, cuchillería, plata, loza, vajilla, batería de cocina, pisos, etc. Se emplean para todo con preferencia al jabón ordinario. Limpia y quita de las manos las manchas de tinta, grasa, alquitrán, etc., suaviza las asperezas y callos.

SE FABRICAN DOS CLASES DE JABONES: El «Cleanup» para toilette y el «Cleanup» ordinario. Empleado con gran éxito á bordo de los buques de guerra y mercantes.

Por más informes, precios y condiciones de venta, al por mayor y detalle, dirigirse á los Sres. Elder Dempster & C.^a—*Marina núm. 11.*

LA
T

ENCARNADA CERVEZA INGLESA

Pilsener Beer

Esta riquísima cerveza, sin rival en el mundo, por su pureza y esmero en la confección, compite ventajosamente con todas las hasta ahora introducidas en la Provincia,

superándoles en su agradable sabor y relativa baratura.

Unicos Agentes en las Islas Canarias,

Elder Dempster & C.^o

Azúfre «VEZZIAN»

De venta: Almacenes de
CRISTÓBAL BEAUTELL.

sostenía en equilibrio un *groom* liliputiense, se detuvo ante la casa de la calle del Musée. A este cabriolet, demasiado rico y con grande escudo de armas, como si fuese una berlina de gran gala, iba enganchado un magnífico caballo negro, cuyo arnés desaparecía bajo una profusión de placas de brillante bronce. El *groom* saltó rápidamente al suelo y fué á colocarse á la cabeza del caballo.

El amo bajó á su vez, y, después de haber arrojado una rápida mirada al cuadro indicador clavado junto á la puerta, entró en la casa. Era de mediana estatura, delgado y de una elegancia pretenciosa y de mal gusto. Seis rubíes de gran valor servían de botones á su chaleco de color de amaranto; el alfiler de su corbata azul zafiro era un enorme brillante. Un voluminoso paquete de dijes colgaba de su maciza cadena de reloj, y encima de sus guantes claros llevaba media docena de sortijas adornadas de piedras preciosas.

Esto era lo más saliente de su traje: tocante á su edad, era problemática.

Visto á la distancia de algunos pasos, su rostro pálido é imberbe, adornado de una cabellera de un rubio descolorido, parecía el de un joven, casi un niño. Examinado de cerca y con atención, la fisonomía que acabamos de describir se presentaba ajada y con numerosas arrugas, que una vida de desorden podía explicar lo mismo ó mejor que los años.

Nuestro personaje parecía encantado de sí mismo.

Mientras seguía el sombrío corredor y subía los pegajosos peldaños de la escalera de caracol, iba tarareando una romanza ó la moda, y su mano derecha, metida en el bolsillo del pantalón, hacía saltar en él un puñado de monedas de oro. Abrió la puerta del primer piso con aire decidido, y se encontró en la gran pieza donde trabajaban una media docena de jóvenes famélicos. Aquellos pobres diablos no habían visto nunca entrar en el estudio un cliente tan lujoso.

quien se la alarga á su hermano... Acepto vuestro afecto... ¡Oh, sí, muy feliz, os lo juro, con saber que ya no estoy sola en el mundo!

Una alegría sin límites inundó el alma del joven. Cogió ávidamente la pequeña mano que le alargaban, y hubiera deseado llevarla á sus labios; pero tuvo que contestarse con estrecharla entre las suyas durante algunos instantes.

Blanca no la retiró.

Una hermana ¿no tiene acaso el derecho de abandonar su mano entre las del hermano?

XXVIII

En este mundo todo tiene por tener un fin, y las cosas mejores y más dulces no hacen excepción á la regla general. Pablo y Blanca no se cansaban de una conversación llena para ellos de encantos, y gustosamente la hubieran prolongado toda la noche. Pero las horas pasaban con rapidez y la ausencia de la joven podía de un momento á otro llamar la atención de Fritz Horner.

Fuó preciso pensar en separarse.

—¿Cuándo nos volveremos á ver, Blanca, mi hermana querida?—preguntó Pablo.

—Esto depende más de vos que de mí—repuso la joven.—¿Venís á menudo á casa del doctor?

—Muy raras veces, por desgracia... una vez por semana todo lo más.

—¿Y no podríais, en adelante, hacer más frecuentes estas visitas?

—Sí, tal vez, si tengo habilidad bastante para encontrar pretextos que la motiven.

—Ya encontraréis esos pretextos, si os empeñáis.



HY. WOLFSON
MARINA 1.
CONSIGNATARIO DE VAPORES

VAPORES FRUTEROS
de los Sres. FORWOOD BROTHERS & C^{OS} que se esperan
Dia 18 Abril Para Londres via Madeira el vapor **Telde**
» 25 » Para Londres directo « **Wazzan**
» 1 Mayo Para Londres via Madeira « **Orotava**
Admiten carga y pasajeros.



LA VELOCE
NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORI

PARA GÉNOVA
El vapor de gran marcha
RIO JANEIRO
saldrá el día 20 de Abril.
Admite carga y pasajeros.
Informará su agente, PEDRO RAVINA.—Norte, 45.

VAPORES QUE DESPACHA
la casa de los Sres. Elder Dempster & C.^o

PARA PLIMOUTH Y AMBERES
Se espera en este puerto el 17 del corriente el vapor de esta Compañía nombrado

LEOPOLDVILLE
de 3953 toneladas.
Tiene suficiente espacio para carga y 100 pasajeros de 1.^a clase.

PARA LIVERPOOL
Se espera en este puerto el 26 del corriente el vapor de esta Compañía nombrado

BIAFRA
de 3953 toneladas.
Tiene suficiente espacio para carga y 100 pasajeros de 1.^a clase.

PARA LA MADERA Y LIVERPOOL
Se espera en este puerto el día 17 del corriente el magnífico vapor

NUBIA
Admite carga y pasajeros.

VAPORES QUE DESPACHA
la casa de los Sres. Hardisson Hermanos



CHARGEURS RÉUNIS
Vapores Correos franceses de gran marcha
PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

El hermoso vapor
RAMPA
saldrá el día 19 de Abril.
Admite carga y pasajeros.

PARA DUNKERQUE Y HAVRE
El magnífico vapor

COLOMBIA
saldrá el día 30 de Abril.
Admite carga y pasajeros.

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
El magnífico vapor
CARAVELLAS

saldrá del 1.^o al 2 de Mayo.
Admite carga y pasajeros.

VAPORES QUE DESPACHA
la casa de los Sres. Hamilton y C.^a



SHAW SAVILL & ALBION C.^o

PARA PLIMOUTH Y LONDRES
El hermoso vapor

MAORI
saldrá de este puerto el día 19 de Abril.
Admite pasajeros y carga.

PARA PLIMOUTH Y LONDRES
El hermoso vapor

TOKOMARU
saldrá de este puerto el día 18 de Abril.
Admite carga y pasajeros.



J. T. RENNIE SON & C.^{OS}
PARA LONDRES
Saldrá el 21 de Abril el magnífico vapor

INYATI
Admite carga y pasajeros.
Admite 1200 toneladas de carga.



GEORGE THOMPSON & C.^{OS}
PARA LONDRES
Saldrá de este puerto el 22 de Abril el magnífico vapor

NINEVEH
Admite carga y pasajeros.

Preservativo seguro contra Tifoideas,
CÓLERA, DISENTERÍA, ETC., ETC.
FILTROS PASTEUR (Chamberland)



En uso general por órdenes de los Gobiernos de Francia é Inglaterra en sus ejércitos, armadas, escuelas y otros servicios de los Estados.

Los **Filtros Pasteur** (Chamberland) son los únicos que se deben emplear en todas las casas.

Los hay de varios tamaños para casas, hoteles, buques, portátiles y para el ejército en campaña, etc.

A precios de la fábrica,
ÚNICO DEPÓSITO
PARA LAS ISLAS CANARIAS
EN CASA DE
HY WOLFSON

Marina núm. 1.
Santa Cruz de Tenerife.

IMPRESA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

—Lo espero... no lo dudo. El deseo de veros me dará inteligencia.

—Y yo—replicó Blanca—vendré todas las noches á esperaros donde estamos en este momento. Podéis estar seguro de encontrarme siempre aquí. Ya veis, amigo mío, como la frecuencia de nuestras entrevistas depende de vos y no de mí.

Pablo y Blanca se separaron.

La joven, tan alegre entonces como dos horas antes estaba triste, volvió á la casa y subió á su cuarto, en donde se encerró para soñar allí con libertad.

Pablo prosiguió su camino hacia la calle del Musée.

Aquella noche, Blanca durmió mal y Pablo no durmió nada.

El amor naciente, es un hecho incontestable que es el enemigo jurado del sueño.

La joven, en su ignorancia completa de lo que era el amor, creía con la mejor buena fé del mundo no sentir por Pablo Mercier sino un afecto de hermana, y por mucho tiempo debía conservar esta ilusión engañadora.

Pablo, más entendido en estos asuntos, si no por experiencia, por sus lecturas y lo que pasaba de continuo ante su vista, sabía perfectamente á que atenerse sobre la clase de sentimiento que la profesaba.

Durante todas las horas del día, Blanca estaba presente en su memoria, y todas las noches la imagen casta y encantadora de la joven le visitaba en sus sueños. Amaba perdidamente, pero sin esperanza, porque comprendía hasta que punto su posición más que precaria le prohibía el hacer partícipe á ninguna mujer del porvenir miserable que, según todas las apariencias, debía ser el suyo.

—Seré su hermano... nada más que su hermano—se de-

cía tristemente;—por lo menos tendré el derecho de velar por ella y hablarle de mi ternura.

Pablo Mercier se decía esto y se persuadía de que nada en el mundo podría decidirle á declararle su amor.

Las entrevistas de los dos jóvenes eran mucho menos frecuentes de lo que ambos hubiesen deseado. á pesar de los esfuerzos de su imaginación. Pablo hallaba con mucha dificultad pretextos para introducirse por la noche en el jardín de la casa del doctor. De modo que, cuando Rodille le encargaba de una comisión para Fritz Horner, su alegría era ilimitada, y ya hemos visto cuánto le costaba el ocultar su turbación.

Rodille, enteramente absorto por sus pesquisas relativas á los herederos desconocidos del barón de Viriville, no notaba nada; no tenía más que una idea fija: el coger su parte de aquella inmensa sucesión, reunir dos millones á las sumas importantes que ya poseía, marcharse en seguida de Francia y vivir como gran señor en Londres, Florencia ó Viena con aquella fortuna tan bien y honradamente adquirida.

—¡Quiero que sea así, y así será!—se decía á menudo.—Yo encontraré á los herederos, si es que existen... y, si no existen, yo los inventaré, ¡pardiez!

Las cosas, sin embargo, no adelantaban, y nadie contestaba al anuncio inserto por orden de Rodille en los cuatro principales periódicos de París.

El asesino de la calle del Pas-de-la-Mule, el verdugo de Juan Vaubaron, empezaba á perder la paciencia.

El hombre propone, y Dios dispone, dice el proverbio, y ahora vamos á tener una prueba más de esa inmortal verdad.

Una tarde, dos meses después de las publicaciones hechas por Rodille, un cabriolet particular, detrás del cual se